



Mi Universidad

control de lectura

Luis Diego Meza Alvarado
Tercer Parcial
Antropología medica II
Dr. Sergio Jiménez Ruiz
Medicina Humana
Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 28 de mayo de 2025

Reflexiones sobre el trayecto salud - poderamiento
- enfermedad - atención. ^{Mela} Luis Diezgo.
una mirada socioantropológica Alvarado. ^{Dr. Sergio} Jimenez Ruiz
Antropología Médica II

El artículo de Laura Moreno - Altamirano ofrece una profunda reflexión sobre el proceso salud - poderamiento enfermedad - atención, destacando que su comprensión se encuentra arraigada en una herencia compleja y antigua, construida por múltiples intentos históricos y culturales por explicar el sufrimiento humano y la atención médica.

La autora aproxima al tema desde una perspectiva socioantropológica, destacando cómo el plácer - término que refiere a la experiencia subjetiva del malestar - forma parte esencial de este trayecto, siendo inseparable del contexto sociocultural en el que se inscribe. Uno de los puntos centrales del texto es la exploración de los modelos propuestos por el filósofo e historiador de la medicina Georges Canguilhem, quien ofrece tres grandes concepciones para interpretar la enfermedad como una entidad externa que invade o afecta al cuerpo. Una es pose de "cosa" que se posee o se pierde, herencia de concepciones mágicas o religiosas.

En muchas culturas tradicionales, la

Enfoque antropológico de Luis Diego Maza Alvarado

"Normalidad"

Antropología médica II

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Las últimas décadas la antropología ha enfrentado una creciente necesidad de reflexionar críticamente sobre su lugar en el mundo, su relación con las estructuras del poder, y las condiciones desde las cuales produce conocimiento. Esta exigencia ha dado lugar a una serie de debates que cuestionan no sólo los fundamentos epidemiológicos y metodológicos de la disciplina, sino también su poder político y ético. Puede la antropología aspirar a una representación objetiva de los otros sin producir las desigualdades estructurales que atraviesan el acto mismo de investigar? podría ser un ejemplo de como cuestionar a la antropología en este texto podemos analizar algunas interrogantes a partir de algunos críticos de debates contemporáneos en torno a la objetividad política, la representación y el compromiso y autores como Ortner, Schaper-Hughes, argumentarían que la antropología no puede desvincularse de las condiciones históricas, políticas y éticas que componen su estructura y sus

Enfermebilidad Antropología Médica II

José Diego Heja Alvarado
Dr. Sergio Jimenez Ruiz

La Enfermebilidad es un concepto clave dentro de la antropología médica que permite entender la enfermedad no sólo como una entidad biológica, sino como una experiencia humana profundamente enraizada en contextos sociales, culturales, económicos y políticos. En contraposición a los términos biomédicos de "disease" (la alteración fisiológica objetiva) y "illness" (la experiencia subjetiva del malestar), la enfermebilidad propuesta en español como una traducción cultural y crítica de estos términos se refiere al proceso social mediante el cual ciertas dolencias, síntomas o malestares son reconocidos, nombrados, interpretados y legitimados como "enfermedades" dentro de un entramado cultural específico. Desde esta perspectiva, la enfermebilidad implica no sólo la convivencia individual del dolor o el malestar, sino también la forma en que ese sufrimiento es comunicado, comprendido, diagnosticado, atendido y resignificado en un deter-

Antropología:

- 1. Moreno-Altamirano,L.(2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-atención: una mirada socioantropológica. Salud Pública de México, 49(1), 63-70.**
- 2. Gómez Carpintero,F.J.(2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones. Estudio de historia y sociedad, 35(137), 15-53.**
- 3. Díaz, C.E.(2021). Lo propio es la enfermabilidad defectiva en el ser humano. Revista Latinoamericana de Psicología fundamental, 1(1), 125-145.**